

## Conception: Roland Hirter

Roland Hirter est né en 1943 à Zollikofen près de Berne. Il commence par suivre le cours propédeutique d'une année à l'Ecole des beaux arts de Berne et entre, en 1960, à l'Ecole d'arts appliqués de Bienne où il obtient quatre ans plus tard son diplôme de graphiste. Après un séjour d'études de six mois en Finlande, il travaille pendant quatre ans dans un atelier de graphisme à Berne. Il se met à son compte en 1970. Roland Hirter habite et travaille à Berne. Son domaine d'activités comprend la création de logos, de prospectus, de brochures et d'emballages. En 1972, il gagne le concours du timbre-poste spécial édité à l'occasion des 50 ans de la radio. Depuis, l'artiste a créé 27 autres timbres-poste pour la Poste et l'ONU, dont plusieurs sont consacrés au sport. Enfin, sa vignette autoroutière, bien que moins appréciée, est certainement très connue. Dès le milieu des années 90, il crée la plupart des publications de Swissmint. Il a par exemple conçu la monnaie commémorative intitulée «Centenaire du hockey sur glace», le revers des monnaies commémoratives utilisé depuis 2004 et les médailles qui accompagnent le jeu de monnaies pour nouveau-né et Noël. Il s'est également occupé des deux premières parties de la série «Sports populaires suisses».



## Caractéristiques

### Effigie

Le hornuss

### Artiste

Roland Hirter, Berne

### Données techniques

Alliage: argent 0,835

Poids: 20 g

Diamètre: 33 mm

### Valeur nominale légale

20 francs suisses

### Date d'émission

7 mai 2015

### Tirage

Pièces non mises en circulation:

35000 pièces

Qualité flan bruni, avec étui:

5000 pièces



### Frappe et émission

Monnaie fédérale Swissmint

CH-3003 Berne

Tél. +41 58 4 800 800

Fax +41 58 462 60 07

[www.swissmint.ch](http://www.swissmint.ch)

## Monnaie commémorative officielle 2015

### Le hornuss

Les sports populaires suisses



Schweizerische Eidgenossenschaft  
Confédération suisse  
Confederazione Svizzera  
Confederaziun svizra

Swissmint



Photo: Association fédérale de hornuss

## Monnaies commémoratives officielles

Chaque année, la Monnaie fédérale Swissmint émet un nombre limité de monnaies commémoratives représentant des sujets choisis avec soin. Les pièces bimétalliques, en argent et en or, ont une valeur nominale officielle et sont disponibles dans différentes qualités. A collectionner pour son propre plaisir ou pour faire de magnifiques présents

## Le hornuss

Le hornuss est considéré comme l'un des trois sports traditionnels suisses. Dans la manière de jouer actuelle, un joueur propulse, depuis une rampe de lancement, le hornuss à l'aide d'une tige flexible en fibre de carbone vers le champ où se trouve l'équipe adverse. Les joueurs adverses essaient d'intercepter le hornuss, avant que celui-ci ne touche le sol, au moyen de palettes. S'ils n'y parviennent pas, leur équipe est pénalisée d'un numéro. La version actuelle du jeu provient vraisemblablement de l'Emmental (première mention du jeu en 1625). Dans son ou-

vrage intitulé «Uli le valet de ferme», Jeremias Gotthelf décrit en détail le jeu et son importance dans la vie paysanne. En 1902, l'Association fédérale de hornuss est fondée à Berthoud. Après la première année, l'association compte déjà 24 sociétés et 600 membres. Le mélange entre sport et tradition, a contribué au succès durable du hornuss. De nos jours, 174 sociétés sont affiliées à cette association. Depuis quelques années, les femmes s'adonnent à ce sport, qui était autrefois réservé aux hommes. Elles sont bien intégrées dans les équipes.

Association fédérale de hornuss, [www.ehv.ch](http://www.ehv.ch)